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我的棋艺历程                  

王绍祖 

 我是 1954 年从中国福建省江兜飘洋过海到新加坡， 住在亚巴街某

店屋楼上。两年后，搬迁至附近奎因街新组屋区，在那儿，看到一位卖榴

连叔叔与朋友在组屋公用厨房下象棋，那是我第一次看人对弈，飞车跃马，

引人入胜，的确使人着迷。 

 1958 年，我家又搬回到亚巴街政府组屋，楼下有一间咖啡店名叫

“集成”， 常常高朋满座，汇集了全国象棋高手较技，切磋棋艺。每日打

从下午直到晚上， 风雨不改。附近住着一位热心棋艺的象棋公会理事简俊

清先生，还有一位“新马婆棋霸”“炮王“蓝春雨也住在我家楼下。一山

拥二虎，许多知名棋手风闻而至，记得有卢焕文、王柏芬、翁世春、叶绍

辉， 符国华、陈金朋等（前三位与蓝君被誉为四大天王）。蓝君善用中炮，

后手顺炮而出名， 前来观棋者络绎不绝，集成咖啡店因而变成名符其实的

棋艺竞技场了。 

 谈到先辈棋手， 蓝春雨与郑祥福给我的印想最深刻。蓝君 60 年代

在集成咖啡店时， 经常有外客找他下棋，（每盘下注五元）。他棋风强悍，

弈棋认真。郑祥福棋艺高超，荣获 1965 年第十届全星赛冠军。 当年名手

如蓝春雨、叶绍辉、林明彦， 沈云清、莫修邦、严清秀、邓青海都败在他

手下。 这些棋手们在棋赛的隔天，就聚首”集成“，热烈讨论前一晚赛情，

我有良机， 得以在场旁听， 就是我宝贵的象棋课了。这是我与象棋结缘

旧事。 

 60 年代初， 我就读中正中学， 课余后， 不时到楼下”集成“观棋， 

耳濡目染， 游览棋书， 打下我象棋的基础，以后， 我就不只是一个象棋

旁观者， 而是常常下棋了。那时有一位小学的同学也住在附近， 他的父

亲和八十高龄祖父也喜欢下棋，大战数盘， 互有胜负。并经常与我切磋， 

不知不觉， 我的棋艺更进一步。 

 在记忆中， 有一位姓董的棋手，虽然屡战屡败， 但不气馁说道：我

父亲买了很多棋书，等我看完， 摸熟后再来较量！”有志者事竟成，如此

一年半， 他的棋艺果然猛进，而后他参加全国赛及其他棋赛， 频频获奖。 
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 我每天阅读报章，关注棋赛报道，哪里有棋赛， 我就去报名。 1964

年 7 月金泉联络所主办棋赛， 我去参加，棋赛进行几场后，我暂排名第

二，但因当时发生种族骚动， 实行戒严，棋赛因此中止。这件事对我来说

是扫兴又难忘。 

 中正中学有一位体育主任郑亮老师。当时他担任象棋公会副会长， 

在中正中学也积极推动棋艺活动。他为人和蔼可亲， 棋艺又好， 我参加

中正中学棋赛，就是由他鼓励的。 

 1964 年，郑亮老师与陈声桂同学主办全校学生与教职员象棋个人赛，

（初赛采用双淘汰制）， 参加人数多达 250 多位。那年我念中三， 抱着

极大的信心与勇气参赛。最后我进入八强（采用单淘汰下二局制）。对手

有洪泉发、董欣民、林源福等。 竞争非常激烈，最后我获得冠军， 次年

我又获得冠军。 

 1966 年梧槽民众联络所（布连拾街）成立象棋研究会，地点在“集

成”咖啡店对面。成立当天， 邀请该区国会议员杜进才博士主持开幕仪式，

我当选为首届理事会副秘书。当天亦邀请“象棋公会”理事和棋界高手前

来观礼。不久， 象棋研究会便主办了“杜进才"杯棋赛。主办当局特意安

排决赛场地， 设在篮球场内， 并搭台挂上大棋盘， 供观众观赛， 当晚场

面热闹。当时我和一位潮州人吴烈光（年约 30 岁）， 对弈争冠。战情紧

张， 最终他下错一步而败北，于是，我在欢呼声中获得冠军。我父亲在场，

给了我很大的鼓励。 

 1973 年是我第二次参加全国乙组个人公开赛，参赛棋手人数 50 多

位，采用两盘制，最后产生四强。苏金连、李庆先，刘剑慧和我。当时我

对弈苏金连，苏是棋坛老将，竟然被我连胜两局。于是我与其他两位晋升

甲级棋手，近几年我有时还参加一些棋赛，尤其是碧山棋会主办的。 

 这些年来， 常有重大棋赛在新加坡举行如亚洲杯赛，世界杯赛等。

1985 年在新加坡举行的第三届亚州城市象棋名手邀请赛是最为热闹轰动

的。当时，名震国际棋坛的中国冠军胡荣华首次来新参与棋赛。当年的报

章，电台，丽的呼声等媒体大事宣传，每一场观众都爆满，（地点在潮州

八邑会馆）。 
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 我自 1976/1977，1986/2014 年参加象总成为理事，便努力协助象总

推动会务，我已为象总服务 30 多年。 

 象总 40、50、60、70 与 80 会庆我都有参与。80 周年大庆筹备特刊

方面，我也有参与编委工作。 

 我少年时即与象棋结下不解之缘，迄今 50 余载，，与棋结缘半世纪，

丹心不老万象新。我早已从职场退休，因为热爱象棋活动， 我还能继续做

我感到兴趣的工作。除了参与赛务等工作外， 还定期到学校、联络所与象

总教课。这么多年来， 我结交良友， 从中领悟学棋，下棋，教棋的意义，

是以为记。请棋友们指教。 

 

多谢陈连山、尹修良、洪泉发帮忙指正 

注：1934 年成立“星嘉坡华人棋会” 

          1959 年易名为新加坡象棋公会 

          1972 年易名为新加坡象棋总会 

于 27.12.2014 

 

 

 

 


